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“以前，我们村主街道、公共

位置等多个地方，杂物垃圾乱堆

乱放，想管也是力不从心。”一位

村民告诉记者，居住在新村经济

社的人，分为两部分，一是以长者

为主，大部分是退休教师、干部等

本地村民，二是外来务工人员。

由于各自的文化素养和生活习惯

不同，矛盾时有发生。

难题不难，贵在沟通。汤继

超自2017年担任新村经济社社

长以来，充当沟通纽带，化解了无

数大小矛盾。为了更好地沟通，

汤继超组织经济社的出租屋主，

成立了微信沟通群，一方面传达

出租屋的安全、卫生等要求，一方

面让屋主们相互交流分享管理经

验。

在新村经济社的主干道两

旁，本地、外地牌照的小车均整齐

地停放在车位上，这一排排停车

位由无到有，见证了汤继超推动

新村经济社停车位的改革。

“在规范停车之前，车辆停得

横七竖八，既影响村容村貌，也影

响村民的日常出行。”汤继超说，

要“停到车、停好车”就必须“有位

停、够位停”。为此，他将村中部

分闲置地合理规划成停车位，免

费供村民停放车辆；同时，还引入

相关资源为经济社建设智能安感

闸口，并实行了车位租赁制度，以

120元/月的价格出租给外地车

主停放，既解决了停车问题，也能

将出租车位的收入用作村务建

设。

在村民眼中，汤继超像一名

“军师”，村中的大小难题他都能

想办法解决。如今，村中车辆停

放整齐有序，大雨期间村道不再

易涝易浸，村民的居住环境不断

提升。有着从商经验的汤继超，

还定期将村中大小账务梳理得清

晰明了，并张贴在宣传栏处，受到

村民一致点赞。
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“只要有益于村民、有利于

经济社的集体利益，汤继超同志

总会率先走在前。”这是金利社

区党委委员叶泳航对汤继超的

评价。

去年，面对突如其来的新冠

肺炎疫情，汤继超收到通知后，

连夜部署疫情防控工作。期

间，他每天都在新村经济社闸

口、大街小巷之间奔走，一边指

挥经济社的疫情防控工作，一

边向村民宣传疫情防控的相关

信息。

今年 3 月，里水镇掀起了

大 规 模 接 种 新 冠 疫 苗 的 热

潮。为了让适龄接种新冠疫

苗的村民主动参与接种，汤继

超率先参与接种，并以走访入

户和线上微信宣传等方式，发

动村民参与。

在汤继超的带动下，新村经

济社适龄接种新冠疫苗的人群

已全员接种。“在里水开展全镇

大规模核酸检测时，我们村当日

不到40分钟就完成全员采样！”

汤继超说，这个数字，代表的是

村民健康意识的提高，也让他感

到了新村人的团结。“为村民服

务，付出都是值得的。”汤继超

说。

在里水镇和顺片区，沿

着美景大桥一路向北，一个

面朝“学府”、背靠田园的祥

和村庄坐落于美景大道旁，

经过智能安感闸口，便来到

了金利社区新村经济社。

现任新村经济社社长汤

继超视集体利益为先、个人

利益为后的作风，得到村民

的大力支持。近年来，他动

员村民对村环境绿化进行改

造，提升经济社人居环境的

同时，通过集体土地租赁等

方式，以5%的年均增长率，

逐年提高村民的人均收入。

接下来，汤继超还计划利用

公家旧地，搭建党群宣传阵

地，进一步传承红色文化。

为村民解决停车难问题

流潮80%的土地都是农保

区，农保田现有千余亩，以前是租

给花农种植或者本地人自留开

发。五年前，流潮社区集约土地

1400多亩，打造南海花卉博览园

（下称“花博园”），该园区以花卉

主题旅游为带动，旨在打造成为

中国第一的花卉园艺产业集群中

心和梦里水乡国家AAAA级旅

游景区核心部分。

花博园大部分土地都是租赁

水口经济社，水口经济社社长邓

灿辉深知，流潮最大的优势就是

人居环境好，要因地制宜提升产

业的“含金量”。建设初期，不少

村民对集约土地的做法持不同意

见，担心会影响租金收入，为了做

好村民的思想工作，邓灿辉通过

对上级政策进行研读、消化，与村

民代表认真沟通，一个个做村民

思想工作，跟他们讲明利好以及

发展方向，不同意的村民最终被

打动，南海花卉博览园的项目加

快推进。

“流潮从里广路一出就到了

广州，住在五羊新城的同事到这

里只要 40多分钟车程。”花博

园的项目建设方广东花博生态

产业有限公司常务副总赵海平

说，流潮社区位于里水镇的东

南面，东南西三面被珠江支流

所环抱，距离广州市也只有五

公里的距离，水陆交通十分方

便，可谓是广州的“后花园”，这

也是花博园项目落户流朝社区

的主要原因。

引进花博园以后，水口经济

社村民的分红每人每年增收

2000元~3000元不等。

花博园于2016年12月正式

对外开放，短短一个春节期间，就

吸引20多万游客前来参观，几年

时间不断发展壮大，现已成为全

国观赏鱼和花卉行业极具影响力

的集散中心。目前引进了近一百

家大型兰花生产销售企业，企业

建设温室和园区自建智能温室超

过40万平方米，年产蝴蝶兰近

600 万 枝 ，占 全 国 总 产 量 约

10%。过去撂荒的农保田，如今

成为农民致富的“农宝田”。
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流潮社区是里水的明星

社区，潺潺河水从村庄两侧

萦绕而过，居民多是“近水人

家”。这里以农业为主，拥有

大片的花木场、鱼塘，更可贵

的是，这里还保留了一个面

积较大的山体公园。

在社区众多经济社中，

水口经济社较为突出，这里

道路铺设沥青路，到处是绿

油油的田地。近年来，水口

经济社配合流潮社区通过集

约土地，大力发展现代观光

农业，慢慢聚拢人气，环境提

升与经济发展形成良性循

环，实现综合发展再上新台

阶。

“这个故事讲述的是周朝的

孝子郯子怎样冒着生命危险，想

方设法得到鹿乳来奉养亲人。父

母长辈养育我们不容易，所以你

也要孝敬老人，知道吗？”在南海第

三个省社会主义核心价值观公园

——位于水口经济社的怀德公园

培德亭里，来自湖南益阳的龚任

青正给三岁的女儿悠悠讲解亭中

“鹿乳奉亲”壁画的寓意。

怀德公园，前身是水口公园，

2003年建成，占地约40亩，放在

当时的南海也是为数不多的大型

公园。为何不搞工业，而去搞公

园建设？当时不少村民都有这样

的困惑，邓灿辉认为，环境意识要

有前瞻性，村民良好的居住环境

更重要。

到了2012年，里水推行公园

化战略，水口公园扩建至占地60

多亩。2017年，适逢里水镇美丽

文明村居建设，邓灿辉配合将水

口公园植入社会主义核心价值观

元素，变成如今的怀德公园。

担任社长十多年，邓灿辉时

刻心系经济社发展，为村民谋福

祉，多措并举，为里水镇美丽文明

乡村建设添砖加瓦。2020年，水

口经济社积极响应镇政府乡村振

兴发展战略，全力推进新建水口

村生态停车场及环境改造项目落

地、完善村道沥青化建设，同时对

整个水口经济社社内“三清理”后

的地块进行环境美化，改造面积

约5000平方米。

如今，水口大道沥青路已完

成，村民出入环境更好；“三清理”

后的地块被硬底化，规划成停车

场，新增车位100多个。邓灿辉

还在此次的疫情防控工作中，身

先士卒，坚守一线，组织大规模人

群核酸检测，从下午3时忙碌到

晚上11时，只为守牢村民的健康

底线。

■金利社区新村经济社社长汤继超。
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不搞工业建公园 环境建设注重前瞻性
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■南海花卉博览园里打造了一条兰花街。 珠江时报记者/方智恒摄

■流潮社区水口经济社社长邓灿辉。

■怀德公园里环境优美，文化气息浓。 珠江时报记者/方智恒摄

■如今，新村经济社巷道变得干净整洁，房前屋后少了杂物堆放。

■大片花田让新村经济社更具田园气息。


